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「投資東莞全球推廣行

動─莞港澳產業投資交流

會」昨在香港舉辦，是次

投資交流會為疫情防控措

施優化調整以來，東莞首

次外出舉辦高規格商務交

流活動。交流會前，東莞

市人民政府與香港機場管

理局簽署《關於「東莞─

香港國際機場物流園暨空

側海空聯運碼頭」項目的

合作框架協議》（《框架

協議》），落實和促進兩

地之間「海空貨物聯運」

模式的長遠發展。

◆香港文匯報
記者周曉菁

◆林世雄（後排右二）與蘇澤光（後排右一）見證東莞市與香港機場管理局簽署《關於「東莞─香港國際機場物流園暨
空側海空聯運碼頭」項目的合作框架協議》。 政府新聞處

機管局與東莞簽海空貨物聯運
在莞建香港機場物流園 營運成本可減50%

機管局主席蘇澤光昨表示，為提升大灣區貨物
轉運服務的時間效率及成本效益，機管局正

透過在東莞建設「香國際機場物流園」，以及
在機場新增空側海空聯運貨運碼頭，發展全新的
貨物聯運服務。貨物聯運新模式旨在令大灣區之
間的國際貨物處理工作更見高效。

2025年落成 處貨時間慳1/3
在「海空貨物聯運」模式下，機管局將於東莞
設立上游「香國際機場物流園」及在香國際
機場空側管制區內設立「空側海空聯運貨運碼
頭」。內地出口貨物可於上游物流園內預先完成
航空安檢、裝箱或打板及收貨，然後以符合香
空運貨物保安的方式，在嚴密監管下無縫地運抵
香國際機場空側的貨運碼頭，無須重複安檢程
序便直接轉運到世界各地。外國的空運貨物亦可
套用上述相反路線，經香進口內地。

蘇澤光透露，當物流園及新模式全面運作後，
預期營運成本可減少約50%，貨物處理時間亦可
節省約三分之一。香國際機場是大灣區國際貨
運門戶，大灣區約四分之三的國際貨物經香國
際機場轉運至海外。
據悉，項目將於2025年落成，相關的先導計劃
已於2021年年底展開，一直運作暢順。機管局
指，日後，先導計劃規模將擴大，讓更多航空貨
運站營運商、航空公司及貨運代理加入提供上游
服務，並將業務擴展至進口貨物。

物流局：鞏固港國際航空樞紐
特區政府運輸及物流局局長林世雄昨見證了協

議的簽署，他稱，《框架協議》有助進一步加強
雙方在貨運服務上的合作，定能提高香和東莞
間「海空貨物聯運」的貨物處理量，讓更多貨物
經香進出大灣區，鞏固香的國際航空樞紐地

位，同時提升大灣區的整體競爭力。
林世雄並評價，香是國際航空樞紐，擁有廣
闊的國際航空網絡，而東莞則是大灣區首屈一指
的生產基地。《框架協議》在莞互惠合作的堅
實基礎上，有效結合兩地的發展優勢，發揮協同
作用，是香以其所長貢獻國家所需和融入大灣
區互惠發展的又一範例。
繼簽約雙方於2020年簽訂建立轉口貨運模式的

備忘錄後，《框架協議》訂明東莞市政府及機管
局將在多個範疇攜手合作，加強大灣區的空運服
務，以及由東莞海關當局制定清關便利措施。該
項目獲香民航處准許，將所有處理程序地點從
香延伸至東莞。整個轉運過程受嚴密監管，所
有程序均符合香的空運貨物保安規定。
在期間，東莞市代表團會拜訪香特區政

府、嘉里集團、華潤集團、東亞銀行等機構和
企業。

香港文匯報訊（記者 周曉菁）東莞市委副書記、
市長呂成蹊昨於投資交流會致辭時指出，莞一家
親，即使疫情3年下的交流和交往有諸多不便，東莞
與香仍是最佳拍檔，「香服務＋東莞製造」潛力
巨大，「香研發＋東莞轉化」大有可為，「香運
營＋東莞軌道」商機無限。他希望，能將莞合作的
傳統優勢進一步發揮出來，更好地對接香、學習香
、服務香，不斷拓展莞合作的深度和廣度。

去年莞港貿易逾1500億
他指出，今次東莞把疫情防控措施優化調整後外出

舉辦商務交流活動的第一站設在香，既是「為了探
親訪友，也是為了搶抓機遇，更是為了深化合作」。
目前，東莞資企業有8,070家，佔外企總數近六
成，2022年莞貿易總額超過1,500億元人民幣。
呂成蹊介紹，近年來東莞傾力打造了松山湖高新

區、濱海灣新區、一心兩軸三片區、七大戰略性新興
產業基地等重大平台，能夠有效滿足各類專案的承載
需求。對總部專案和鏈主企業、戰略性新興產業專
案、外資專案等，東莞也加碼推出了一批含金量十足
的扶持政策。東莞會以最大的誠意，做好充足的準
備，空間「莞夠」，政策「莞用」，人才「莞足」，
環境「莞優」。
同場，東莞市中心城區建設現場指揮部、濱海灣新

區管委會分別進行現場推介，東莞市外商投資協會會
長連漢森、相達生物科技董事長招彥燾、得利鐘錶集
團董事長梁偉浩等澳代表分別發言。
此外，中聯辦經濟部部長徐衛剛，香貿發局主席

林建岳，香商經局副局長陳百里等政商界人士，以
及外資製造業、高端現代服務業等領域企業代表，合
約200人參加了是次交流會。
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香港文匯報訊（記者 李昌鴻
深圳報道）在人民銀行支付結
算司的指導下，人民銀行深圳
市中心支行（下稱「深圳市中
支」）組織轄內5家試點銀行創
新開展香居民代理見證開立
內地個人Ⅱ、Ⅲ類銀行結算賬
戶業務試點。截至2023年1月
末，深圳市5家試點銀行為香
居民代理見證開立賬戶量已達
20.1萬戶，累計發生資金交易
100.49億元人民幣，佔大灣區
香居民代理見證開戶總數、
資金交易總量的95%左右。

累計交易金額逾百億
目前，5家試點銀行共有77
個內地網點、264個香見證

銀行網點參與試點。包括代理
見證賬戶在內的香居民存量
銀行結算賬戶體系，為香居
民到深圳消費、理財、投資提
供了強大的無障礙資金通道支
持。
年滿18周歲且已開立香見

證銀行賬戶的香永久居民，
只需攜帶香永久居民身份證
及香居民往來內地通行證，
前往與試點銀行合作的代理見
證銀行申請辦理，足不出即
可開立內地試點銀行的個人
Ⅱ、Ⅲ類銀行結算賬戶。賬戶
激活後便可在香管理內地個
人銀行結算賬戶，綁定電子支
付App，盡享大灣區消費支付
便利。

深圳港人代理見證銀行開戶量突破20萬
香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海報道）過去近

40年間，世界互聯互通日益加深，中國在其中扮
演着重要角色。然而，面對新冠疫情、俄烏衝突和
日漸緊張的地緣政治局勢，有觀點認為，世界已經
陷入「去全球化」的逆流。但麥肯錫全球研究院
（MGI）昨在滬發布的最新研究報告指，沒有哪
一個區域能做到自給自足，即使近年來面臨各種巨
變與衝擊，全球流動仍表現出強勁的韌性。鑒於在
服務及無形資產出口中，當前中國所佔份額尚不到
5%，且在多個技術領域正在做大量投入，未來有
很大機會加大其與全球的互聯水平。
「雖然大環境存在壓力，但全球大多數
流動都表現得頗為強勁，即使新冠疫情
所帶來的經濟影響遲遲未能散去，在
2021年及2022年，全球商品流動卻兩度
創下了歷史新高。」麥肯錫全球資深董事
合夥人兼麥肯錫全球研究院聯席院長華強森
說。據麥肯錫統計，目前，全球各區域都至少有
一種重要資源或產成品，其25%的需求需要通過
進口來滿足。
但華強森特別提到，與過去相比，如今的全球

經濟已發生了很大改變，數據、創意、人才和服
務等與知識和技能相關的流動，正在成為推動當
今世界互聯互通的關鍵紐帶，「而在這些無形資
產的流動中，中國仍然有很大機會，加大其與全
球的互聯水平。」

無形資產出口具優勢
據麥肯錫全球研究院的觀察，全球貿易已發展

到一個階段，但與知識和技能相關的流動仍在推
動全球互聯。商品貿易在歷經30年的快速擴張
後，其增長已經在2008年左右穩定下來，但無
形資產、服務和人才流動已經拿到接力棒，
成為推動全球互聯的新生力量。雖然中國
目前約佔全球商品出口的15%，但在服務
及無形資產出口中所佔的份額尚不到5%。
麥肯錫全球資深董事合夥人兼麥肯錫全

球研究院聯席院長林桂蓮亦在接受香文匯報
採訪時預計，中國未來的優勢料將來自於出口技
術、知識產權、數據等無形資產，近年來中國在
技術投資方面，一直保持較高速度，理工科人才
的培養速度更是美國的8至9倍，這些因素接下

來會驅動中國的創新貿易增長。
「在麥肯錫全球研究院所分的14個技術大類

中，中國都做了大量的投資，」林桂蓮說，「過
往技術進步，往往由某一個技術大類所推動，但
未來技術大局的突破，將會來自技術集合推動的
技術躍遷式進步，ChatGPT就源於多種技術融
合，因此在多個技術領域做出大舉投入的國家和
企業，才能真正把握機會。」

AI將催生更多服務貿易
麥肯錫全球研究院董事合夥人成政珉補充，區

塊鏈和AI等技術也會催生更多服務貿易，例如
新的金融解決方案、供應鏈管理方案、風險評估
方案等等，這些新技術以後也可以提升服務貿易
的流動，這對中國企業來說是一個機會點。
有消息稱，中國優化調整防疫措施後，近兩月
諸多跨國公司高層，密集來旗下中國公司調研。
林桂蓮透露，麥肯錫高層亦曾在兩周前到中國，
並對中國市場信心十足，「近期大家都感受到了
經濟快速反彈，從中長期看，中國的經濟增速仍
會比美國和歐洲快上不少。」

◆◆華強森華強森

麥肯錫：中國可加大與全球互聯水平

◆ 呂成蹊表示，
是次來港交流既
是「為了探親訪
友，也是為了搶
抓機遇，更是為
了深化合作」。

記者郭木又攝

香港文匯報訊（記者 岑健
樂）內地近期恢復全面通關
後，市場重新評估內地及亞洲
市場的投資前景，致同（香
）會計師事務所最新觀點指
出，恢復全面通關將催化內地
市場強勁反彈，料為亞洲私募
股權行業開拓潛在機會。
致同中國法證調查服務主管
合夥人湯飈昨在記者會表示，
內地放寬疫情防控政策，撤銷
出入境限制，增強了市場對內
地資本市場的信心。面對宏觀
經濟諸多不明朗因素，私募股
權投資公司及投資者正在檢討
投資組合的表現，並且以基金
戰略平衡調配投資組合，從而

分散投資風險。

半導體行業料受關注
該行表示，科技、媒體和電

信（TMT）、實業及化工、製
藥、醫療和生物科技等行業預
期會繼續呈現投資機會。其中
在實業及化工行業，投資者日
益偏好半導體行業，而中國在
該行業是增長最快的國家。中
國矢志要建立自給自足的半導
體產業鏈，也造就了大量機
會。內地製藥、醫療和生物科
技行業的發展，也因為當地的
生物製造企業具備低成本的優
勢，以及科技和基礎設施方面
的雄厚實力，而日益壯大。

致同：市場重拾對內地信心

香港文匯報訊（記者 曾業俊）內地與香恢復
全面通關下，進一步提振內地、香和全球的商
貿往來，走向全面復常。香貿發局副總裁張淑
芬表示，自特區政府逐步放寬防疫措施以來，貿
發局在1月初舉辦了幾個商貿展和大型論壇，包
括玩具展、嬰兒用品展及文具展等，吸引來自17
個國家及地區、超過1,000間公司參與，有約250
間內地企業參加玩具展；另外線上線下合共吸引
逾2萬多名買家，實體買家佔1萬多名，更有多達
三分一的實體買家來自海外，數字反映香正在
復常。

擬率團訪迪拜印度泰國
張淑芬透露貿發局未來工作，局方將以市場焦

點及行業焦點兩大策略推廣香營商平台的優
勢，加快香達至全面商貿復常。在市場焦點方
面，將推動香成為粵澳大灣區與東盟、亞洲
及世界的雙向橋樑，焦點市場除了大灣區外，亦
包括RCEP國家、傳統及新興市場。鑑於鐘錶業
和珠寶業都認為中東市場潛力巨大，貿發局5月
將率鐘錶團到訪迪拜推廣本9月份的鐘錶展。
大灣區市場方面，局方將於5月份率領商前往

深圳訪問，同月又會帶領本的專業服務往廣州開
辦論壇。至於東盟市場，局方亦會在3月底率團到
印度，7月份會去泰國。在行業焦點方面，除了推

動各類產品出口及貿易外，貿發局亦將加強推廣香
在創新科技、醫療健康和可持續發展三大範疇的
發展，鞏固香作為區內領導者的地位。
另外，貿發局將於3月1至5日假會議展覽中

心舉行第39屆香國際珠寶展及第9屆香國際
鑽石、寶石及珍珠展。張淑芬指出，今屆兩項珠
寶展吸引來自34個國家及地區、超過2,300家企
業參展，半數來自海外。兩項珠寶展設有20個
地區展館，當中土耳其公司佔約100間、泰國公
司佔逾200間。局方亦組織來自70個國家及地
區，合共100個買家團來參觀採購，至今已有
超過1.6萬名買家完成登記，當中逾1萬名屬非
本地買家。局方相信檢疫措施全面撤銷後，會展
業及國際商貿將直接受惠。

業界看好珠寶出口前景
貿發局珠寶業諮詢委員會主席周允成指出，在

防疫措施大幅放寬之下，珠寶業亦明顯受惠，
2022年香貴重珠寶出口總值較疫情前2019年
的水平增加18%，達714億元；東盟市場上升超
過四成。首飾原材料方面，香去年珠寶、寶石
及未琢磨鑽石的出口總值按年升一成，達1,583
億元，較2019年增逾兩成。新興市場的中產階
層不斷擴大帶來的強大消費力，業界相信香珠
寶零售及出口的前景樂觀。

貿發局香國際珠寶展及香國際鑽石、寶石
及珍珠展籌備委員會主席馬墉宜亦表示，珠寶展
將劃分出17個展區，其中「品牌精粹」展區集
合18個珠寶品牌；「珠寶精粹廊」展區網羅約
60家展商的珠寶珍品，其中一家香展商更帶來
一套價值逾1,500萬元的翡翠首飾參展；「珠寶
設計精選」展區有25位來自世界各地珠寶設計
師的精品。至於香國際鑽石、寶石及珍珠展主
要分為三大展區，分別為「美鑽精粹廊」 、
「自然瑰寶」及「海洋瑰寶」，分別帶來各類頂
尖鑽石、有色寶石及優質珍珠。

貿發局珠寶展吸逾2300企業

◆張淑芬（中）表示，貿發局今年舉辦了幾個商
貿展，反映香港正在復常。左為馬墉宜，右為周
允成。

◆湯飈（右）
稱，內地放寬
疫 情 防 控 政
策，增強了市
場對內地資本
市場的信心。


